



LOS GITANOS PIDEN QUE SE ACABE CON LA DESIGUALDAD

UNAS 8.000 PERSONAS COMPONEN ESTE COLECTIVO EN NAVARRA // P4-5



Lectura de un manifiesto durante la celebración ayer en Estella-Lizarra del 8 de abril, Día Internacional del Pueblo Gitano.

FIESTA

HIMNO, VELAS Y FLORES AL RÍO

●●● En el recuerdo. La zona del Santo Sepulcro de Estella-Lizarra, a orillas del río Ega, acogió ayer la conmemoración en Navarra del 8 de abril, Día Internacional del Pueblo Gitano. La cita incluyó la lectura de un manifiesto y se amenizó después con el himno internacional gitano, *Gelem, gelem* y el Himno de las Cortes de Navarra. Después, los asistentes participaron en la ceremonia del río, en la que se lanzaron pétalos de flores y se encendieron velas en memoria de todos los gitanos y gitanas que han perdido la vida por pertenecer a esta raza. A estos actos asistieron la alcaldesa de Estella-Lizarra, Begoña Ganuza, el concejal Ricardo Gómez de Segura, representantes de otros ayuntamientos de Tierra Estella como San Adrián, miembros de la Fundación Secretario Gitano, así como el presidente de la Federación Navarra de Asociación Gitanas, José Jiménez, y el presidente del colectivo gitano estellés, Ker Kali, Jesús Amador, entre otros muchos. - M.G.

LOS GITANOS REIVINDICAN SU PAPEL EN LA CONSTRUCCIÓN DE LA SOCIEDAD

- 8.000 personas componen este colectivo en la Comunidad Foral
- Sus integrantes piden que se trabaje “para disminuir las desigualdades”

✎ **Maitte González**

ESTELLA-LIZARRA – La comunidad gitana de Navarra celebró ayer el Día Internacional del Pueblo Gitano con distintos actos en los que se quiso reivindicar su papel en la sociedad. En este sentido, se recordó que “generación tras generación, 8.000 navarros que también somos gitanos hemos ido aportando nuestro grano de arena en la construcción de la sociedad plural en la que hoy se ha convertido Navarra”.

Esta comunidad llevó a cabo ayer en Estella-Lizarra los distintos actos conmemorativos de esta fecha, que recuerda el primer congreso gitano realizado en Londres el 8 de abril de 1971. Con esta fiesta se quiso rendir homenaje “a la memoria más digna de nuestros antepasados”. Los asistentes manifestaron “nuestro orgullo y sentimiento de pertenencia a un pueblo con una cultura milenaria, que forma parte indi-

soluble de la identidad de los pueblos y culturas que hoy definen a Navarra, a España y a Europa”.

Durante la cita de ayer a orillas del río Ega Ricardo Hernández, Esméralda Amador, Natalia Jiménez y Flor Hernández se encargaron de leer un manifiesto en el que señalaron que “encontrarnos aquí nos ayuda a tener presente que han quedado atrás los años más crueles y que podemos mirar en cualquier dirección con esperanza, porque somos ciudadanos y ciudadanas de pleno derecho de esta Comunidad Foral”. En esta línea añadieron que “hoy, 8 de abril de 2015, podemos decir bien alto que hay una Navarra *kali*, una Navarra gitana, que no pertenece solo a los gitanos, sino que es patrimonio de todos”.

DESIGUALDAD Durante la jornada se realizaron distintas peticiones. Así, se solicitó “que se incluya a la



Participantes en los actos de ayer protagonizaron en el Ega la denominada ceremonia del río.

comunidad gitana navarra en las agendas políticas como una prioridad, como así lo indican las instituciones europeas y la Estrategia Nacional de Inclusión Social de la

Población Gitana 2012-2020, con el objetivo prioritario de disminuir las desigualdades que nos afectan en los ámbitos de la salud, la educación, el empleo y la vivienda, entre

otros”, relataron.

Por otro lado, se recordó que “en Navarra contamos con el Plan Integral de Atención a la Población Gitana de Navarra y su comisión de



DETALLES

● **Mes de la cultura gitana.** La Federación Gaz Kaló ha dedicado este mes de abril a la cultura gitana con un amplio programa. A los actos de ayer en Estella-Lizarrza se suman el próximo 19 de abril una misa flamenca en honor al guitarrista navarro Agustín Castellón Campos, *Sabicas*, que tendrá lugar a las 13.00 horas en la capilla de San Fermín de la iglesia de San Lorenzo de Pamplona. Por su parte, la residencia Fuerte del Príncipe de la capital navarra acogerá el 25 de abril la jornada *Juventud gitana siglo XXI*, entre las 10.00 y las 14.00 horas. Por último, el 27 de abril se celebrará el Día de la Comunidad Gitana de Navarra.

● **Desconocidos.** Desde Gaz Kaló se recordó que "los datos oficiales señalan a los gitanos como el grupo que más rechazo, discriminación y exclusión padece. Hoy en día el pueblo y la cultura gitana siguen siendo unos grandes desconocidos en la sociedad".

LAS CIFRAS

8.000

En la actualidad, existen en Navarra alrededor de 8.000 gitanos y gitanas. La cifra alcanza el millón en el conjunto del Estado, mientras que en Europa la población gitana se sitúa en 10 millones de personas.

seguimiento". En esta línea, se indicó que "es un buen momento para mejorar la interrelación de las políticas europeas, estatales y autonómicas, actualizando la vigencia de este plan en el horizonte de la Estrategia Nacional de Inclusión Social de la Población Gitana 2012-2020".

Asimismo, se señaló que "el Parlamento europeo advierte de que para afrontar la cuestión gitana será necesaria una nueva mentalidad por todas las partes implicadas, se requerirá de un tratamiento político nuevo, riguroso, consecuente, que evite los errores del pasado y que no admita manipulaciones".

AMPLIA PRESENCIA EN NAVARRA Este colectivo tiene una amplia presencia en Navarra, donde viven 8.000 gitanos, y está presente en diferentes localidades. Integran la Federación de Asociaciones Gitanas de Navarra, Gaz Kaló los colectivos Mujeres Gitanas Sinando Kali (Tafalla), Ker Kali (Estella), Asociación Gitana San Fermín (Pamplona), Asociación Gitana Sabicas (Tudela), Lacho Drom (San Adrián), Virgen del Soto (Caparroso), Romí (Sangüesa), La Cali (Ribaforada), Sikaven O Drom (Carcasillo), Mujeres Gitanas Romís (Tudela), y Asociación Gitana Santa Lucía (Peralta). ●